
星事

A03版
2010年10月18日 星期一 编辑孙婷 美编 童珂组版 方芳 校对 刘军

电影节症状

吴笑文

电影节最重量级的金鸡奖和百花奖电影节最重量级的金鸡奖和百花奖

分别开始于分别开始于19811981年和年和 19621962年年，，历史之悠历史之悠

久久，，确实无人能敌确实无人能敌。。作为我国唯一一个作为我国唯一一个

““国家级国家级””的电影节的电影节，，近年来近年来却不断却不断涌现的

“双黄蛋”以及“黑幕”传闻、星光惨淡、组

织混乱等问题，都让这个电影节变成了众

媒口伐笔诛的对象。至今电影节已先后

在桂林、广州、长沙、北京、昆明、佛山、重

庆、沈阳、南宁、宁波、无锡、杭州、苏州 大

连 南昌等城市举办了十多届，然而纵观

近几年，金鸡百花电影节的日子也一直不

好过，年年举行，次次被嘘越来越没有生

气。

去年在南昌举行的电影节，更是成为

历史上负面新闻最多的一届，几乎就是在

混乱中开始又在混乱中结束。今年的主

办方江阴市政府，投入了大量人力物力财

力，组织工作做得十分到位和体贴，以最

大的诚意让媒体们都感到很舒心。可此

次电影节的“硬件”是达标了，但电影节本

身存在的各项“软件”问题，才是金鸡百花

最致命的地方。

Hebe豪砸两千万置房 台湾艺人田馥甄(Hebe)近来喜事不断，除暂时脱离S.H.E单飞的个人专

辑《To Hebe》叫好叫座，入行10年的她，前阵子还悄悄砸上两千万人民币买下台北信义区约三百平米的豪宅“台

北高峰会”，计划接父母同住。她对新居曝光愣了几秒，但大方承认：“趁现在可以就拼一拼，喜欢、享受就去买。”

“承办金鸡百花其实是个苦差事”，不少业

内人士在接受记者采访时，普遍认为金鸡百花

电影节日趋“衰退”的原因，与每年换举办地点

分不开，“浪费人力物力不说，有的主办地缺乏

接待经验，组织不到位，让艺人和媒体都觉得难

受。”不过也有人指出，其实这里面也有明星的

原因，“现在的明星只追求短平快，他们不在乎

拿了什么奖，反倒更在乎新片的宣传和赚钱，造

成颁奖典礼上‘新人抢着来走红毯，一线忙着躲

这个奖’的现状。”

除了错综复杂的中国电影机

制外，“金鸡百花电影节”的

衰落显然还有更多

的东西值得回味。昨日，在中国电影文化界享

有“中国策划影院票房第一人”美誉之称的中影

南方电影新干线的总经理赵军在接受记者电话

采访时给了自己的看法，他认为一个生机勃勃

的电影节，有四个元素，颁奖礼、高峰论坛、版权

交易市场和影片宣传缺一不可。

今年的电影节上最早公布的日程里有延续

去年创办的“贺岁前夜”活动环节，记者们曾对

其寄予厚望。但综合各方答复，因为各路剧组

都忙，“贺岁前夜”环节也不得不临时取消。“有

名气明星这个时候都应该在剧组忙着拍戏，有

实力的大牌导演这个时候都应该在监视器或剪

辑机前埋头苦干的吧，哪有时间来参加电影

节，”赵军建议，“应该学学好莱坞，把电影

节设定在每年的年初贺岁档以后，明星导演的

档期相对空闲一点，也能对前一年做个回顾。”

而对于只有静候到闭幕式才会明星璀璨的开幕

式，赵军则认为“几乎可以省略掉，办个极具公

信力的年度颁奖。”

此外，业内媒体人士也给出了自己的建议，

有人认为可以在开幕式上颁金鸡奖、闭幕式颁

百花奖，让两个奖项同步，而不是两年一届，这

样关注的都是一年内的电影，从时间上也能让

人有新鲜感，而且二奖合二为一，也能吸引更多

的明星同时出现在电影的明星同时出现在电影

节上节上，，何乐而不为何乐而不为？？

星光惨淡，无人关注
今年的江阴，寥寥无几的明星，惨淡的活动

日程，实在让人难以恭维。为期5天的电影节，

虽然日程表上有满满当当的行程，仔细一看，来

的大多是小成本影片，会出现的“明星”也基本

靠猜，不少记者便私下嚷嚷着没活干。包括此

前宣称星光熠熠的闭幕式红毯，也只有章子怡、

舒淇、冯小刚挑大梁，这样的阵容，连上海电影

节开幕式都远远不如。

水平欠佳，论坛鸡肋
不仅是星光黯淡，前来参加活动的中小成

本的电影质量也是参差不齐，普遍存在的问题

就是没有个性，表演虚假、故作高深，严重脱离

现实，缺少才气和灵感。至于期间

举办的各种论坛，论题也从来都是

老生常谈，媒体巴不得有哪位导演能在

论坛上“开炮”，因为只有这样，才能找到见诸报

端的话题。中国如今被誉为电影发展的鼎盛时

期，可每年400余部电影的数量是有了，质量，

却实在配不上这样的定位。

双黄蛋多，公信力低
对于一个具备国家级水平的奖项而言，能

够得到该奖的肯定，对艺人们而言，本应是件值

得炫耀的事情。然而金鸡百花历史上不断涌现

的双黄蛋，都已让人们对它的“含金量”产生了

极度怀疑。不仅观众们不待见这个奖项，如今

连 明 星

们 自 己

都不稀罕这只

“金鸡”了。今年的电影节，

就有过半获得提名的明星

缺席。不过在坊间还流传

着这样不成文的说法，金鸡

百花的归属一点儿也不难猜，只要看看

最具竞争力的哪个明星来了，那奖项归

她/他也八九不离十了。

金鸡百花莫成金鸡百花莫成““鸡肋鸡肋””
硬件软件理应硬件软件理应““两手都要硬两手都要硬””

金鸡百花应该改革了

在媒体一片冷吸声中，第十九届金鸡百花电影节终于落下了帷幕百花电影节终于落下了帷幕，，此届电影节注定要在金鸡百此届电影节注定要在金鸡百

花的历史中留下花的历史中留下““浓墨重彩浓墨重彩””的一笔的一笔，，因为在电影节上颁出的第因为在电影节上颁出的第3030届大众电影百花奖上届大众电影百花奖上，，出现了史无出现了史无

前例的前例的““双黄蛋双黄蛋””———最佳女配角由许晴和王嘉同时获得—最佳女配角由许晴和王嘉同时获得。。开幕之初开幕之初，，电影节副主席电影节副主席、、组委会主任康组委会主任康

健民曾承诺今年不学健民曾承诺今年不学““金鸡金鸡””下下““双黄蛋双黄蛋”，”，可这样的结果无疑是自扇耳光可这样的结果无疑是自扇耳光。。

金鸡百花电影节号称我国历史最为悠久金鸡百花电影节号称我国历史最为悠久、、影响和规模最大影响和规模最大、、最专业最专业、、最具权威性的电影评奖活最具权威性的电影评奖活

动动，，甚至被外界誉为甚至被外界誉为‘‘中国奥斯卡中国奥斯卡’，’，诸多极具杀伤力的头衔在身诸多极具杀伤力的头衔在身，，可纵观近几年来可纵观近几年来，，这个电影节可谓这个电影节可谓

饱受争议饱受争议，，各界质疑声不断各界质疑声不断。。这个中国历史最悠久的电影奖项这个中国历史最悠久的电影奖项，，难道变成鸡肋了难道变成鸡肋了？？ 记者 吴笑文


